



## Conseil de sécurité

### **Briefing : Maintien de la paix et de la sécurité en Ukraine**

New York, le 28 août 2024

Déclaration lue par Pascale Baeriswyl  
Représentante permanente de la Suisse

---

Merci, Monsieur le Président.

Et je voudrais, comme mes collègues, remercier le Sous-Secrétaire général Monsieur Jenča pour son intervention.

En début de semaine, les Ukrainiennes et Ukrainiens des différentes régions du pays se sont de nouveau réveillés au son des sirènes d'alerte et des explosions. Les attaques massives de la Russie contre des villes et des réseaux électriques de ces derniers jours ont, une fois de plus, fait des victimes et causé d'importants dégâts. La Suisse condamne les frappes persistantes sur les infrastructures civiles et énergétiques. Ces événements nous rappellent que deux ans et demi après le début de l'agression militaire, les pertes humaines, la destruction de foyers et l'effondrement de toutes les certitudes se poursuivent sans relâche.

Dès le début, la Suisse a condamné sans équivoque l'agression militaire de la Russie contre l'Ukraine. Celle-ci est une atteinte aux règles et principes fondamentaux inscrits dans la Charte des Nations unies. Quelques jours après l'anniversaire de son indépendance, je réaffirme le ferme soutien de la Suisse à la souveraineté et à l'intégrité territoriale de l'Ukraine à l'intérieur de ses frontières internationalement reconnues.

Après 30 longs mois, et alors que nous observons avec inquiétude les hostilités et les tensions particulièrement intenses dans l'est de l'Ukraine et dans les zones frontalières, trois actions nécessitent une attention immédiate :

Premièrement, le respect du droit international humanitaire doit être un impératif incontournable et non négociable. Nous venons de commémorer les 75 ans des Conventions de Genève. Ensemble, nous nous sommes rappelés les obligations universellement adoptées. Notamment, la protection de la population civile et des biens civils doit être assurée. Selon les chiffres du HCDH - et comme l'a souligné le Sous-Secrétaire Jenča - le mois dernier a été le plus meurtrier pour les civils en Ukraine depuis octobre 2022. En moyenne, chaque jour, une école, un hôpital ou une clinique médicale sont endommagés ou détruits en Ukraine. La Suisse exhorte toutes les parties au conflit à se conformer strictement à leurs obligations, y compris celles qui découlent des principes de distinction, de proportionnalité et de précaution dans la conduite des hostilités. Chaque violation du droit international humanitaire est inacceptable.

Deuxièmement, les efforts de reddition de comptes doivent se poursuivre. Les enquêtes sur les violations du droit international humanitaire et des droits de l'homme et la poursuite des crimes internationaux sont essentielles pour rétablir la justice. La Suisse soutient les efforts en matière de reddition de comptes tant au niveau national qu'international, en particulier le travail de la Cour pénale internationale. À cet égard, nous saluons la décision de l'Ukraine de ratifier le Statut de Rome. Son

adhésion pleine et entière est cruciale pour que la CPI puisse rendre justice aux victimes et dissuader les atrocités à l'avenir. Nous insistons d'ailleurs également sur la nécessité d'un soutien holistique aux victimes et à leurs familles. Des initiatives telles que le Registre des dommages, ainsi qu'une attention particulière aux besoins psychologiques, sont essentielles.

Troisièmement, il est indispensable de faire progresser la paix conformément à la Charte des Nations unies. Nous exhortons tous les acteurs concernés à œuvrer de manière concrète et constructive vers un processus de paix, visant une paix juste et durable, fondée sur les principes fondamentaux du droit international. La Suisse reste déterminée à soutenir ces efforts et souligne sa conviction que la paix passe par le dialogue. Nous réitérons l'appel lancé lors du Sommet sur la paix en Ukraine aux parties concernées pour qu'elles garantissent, entre autres, la sûreté et la sécurité nucléaires. Il est crucial d'entamer un échange pour aboutir à des mesures concrètes à ce sujet. Le droit international humanitaire, ainsi que les cinq principes établis par l'AIEA dans ce Conseil, doivent être respectés.

Monsieur le Président,

Laissez-moi conclure avec les mots d'un couple ukrainien : "Nous avons tout ce qu'il nous fallait, mais maintenant, nous sommes simplement heureux d'être en vie ».

J'exprime la solidarité de la Suisse avec le peuple ukrainien, qui subit depuis trop longtemps les ravages de cette guerre. Pour la paix et la sécurité internationales, celle-ci doit prendre fin. Nous renouvelons donc notre appel urgent à la Russie pour qu'elle cesse toutes les hostilités et retire ses troupes du territoire ukrainien.

Je vous remercie.

---

*Unofficial translation*

Mister President,

I would like to thank Under-Secretary General Jenča for his intervention.

Earlier this week, Ukrainians in different parts of the country once again woke up to the sound of warning sirens and explosions. Russia's massive attacks on cities and power grids in recent days have again claimed victims and caused extensive damage. Switzerland condemns the continuing strikes on civilian and energy infrastructure. These developments remind us that two and a half years after the start of the military aggression, human losses, the destruction of homes and the collapse of all certainties continue unabated.

From the outset, Switzerland has unequivocally condemned Russia's military aggression against Ukraine. This is a violation of the fundamental rules and principles enshrined in the United Nations Charter. A few days after the anniversary of its independence, I reaffirm Switzerland's firm support for Ukraine's sovereignty and territorial integrity within its internationally recognized borders.

After 30 long months, and as we watch with concern the particularly intense hostilities and tensions in eastern Ukraine and the border areas, three actions require immediate attention:

Firstly, respect for international humanitarian law must be an absolute and nonnegotiable imperative. We have just commemorated the 75th anniversary of the Geneva Conventions. Together, we reminded ourselves of the universally adopted obligations. In particular, the protection of the civilian population and civilian property must be guaranteed. According to OHCHR figures - and as Assistant Secretary Jenča pointed out - last month was the deadliest for civilians in Ukraine since October 2022. On average, every day a school, hospital or medical clinic is damaged or destroyed in Ukraine. Switzerland urges all parties to the conflict to comply strictly with their obligations, including those arising from the principles of distinction, proportionality and precaution in the conduct of hostilities. Every violation of international humanitarian law is unacceptable.

Secondly, accountability efforts must continue. Investigations of violations of international humanitarian and human rights law, and the prosecution of international crimes, are essential to restoring justice. Switzerland supports accountability efforts at both national and international level, in particular the work of the International Criminal Court. In this respect, we welcome Ukraine's decision to ratify the Rome Statute. Its full accession is crucial for the ICC to deliver justice to victims and deter future atrocities. We

also stress the need for holistic support for victims and their families. Initiatives such as the Register of Damage, as well as special attention to psychological needs, are crucial.

Thirdly, it is essential to advance peace in accordance with the UN Charter. We urge all those involved to work concretely and constructively towards a peace process aimed at a just and lasting peace, based on the fundamental principles of international law. Switzerland remains committed to supporting these efforts, and underlines its conviction that peace is achieved through dialogue. We reiterate the appeal made at the Summit on Peace in Ukraine to the parties concerned to guarantee, among other things, nuclear safety and security. It is crucial to engage in an exchange of views that will lead to concrete measures in this area. International humanitarian law, as well as the five principles established by the IAEA in this Council, must be respected.

Mister President,

Let me conclude with the words of a Ukrainian couple: “We had everything we needed, but now we are just happy to be alive”.

I would like to express Switzerland's solidarity with the Ukrainian people, who have suffered the ravages of this war for far too long. For the sake of international peace and security, this war must end. We therefore renew our urgent appeal to Russia to cease all hostilities and withdraw its troops from Ukrainian territory.

I thank you.